

EL GUANACASTE

Se publica cuatro veces al mes
ORGANO DE "LA CASA DE GUANACASTE"

Apartado 1165

Apartado 1165

REDACCIÓN:

Br. Franklin Bonilla Chavarría
Br. Enrique Montel Gutiérrez
Lic. don José M. Zúñiga L.
Don Alejandro García V.

SUSCRIPCIÓN MENSUAL

50 Céntimos

DIRECCIÓN:

1.º Prof. don Jesús Vega O.
8 Prof. Manuel A. López
15 Lic. don Francisco Faerron
23 Prof. Marcelino Canales

ADMINISTRADOR:

Don Andrés Santana

NÚMERO 56

Tiraje: 3,000 ejempl.

San José, Miércoles 23 de Setiembre de 1936

Tiraje: 3,000 ejempl.

AÑO II

EDITORIAL

SIMBOLO

Al Lic. León Cortés

Contaba uno de nuestros periódicos capitalinos la odisea del aviador Núñez, que fué a Limón a traer al padre del aviador París que había caído en Las Pavas al regresar de un vuelo espectacular, que sorprendido por el mal tiempo no encontraba manera de aterrizar. Más el experto piloto, que ha revelado merecer la confianza del público costarricense para su empresa EDAC, tuvo una feliz idea, que nunca la tuvo ni Cleto González Víquez, ni Ricardo Jiménez Oreamuno, ni ningún otro presidente, pilotos de la nave gubernamental de nuestra diminuta Costa Rica, la de buscar en tierras guanacastecas su salvación, pues cuentan que ya venía la noche a provocar la muerte del aviador y de sus pasajeros y a causar el desastre de la nueva empresa de aviación. No perdió la calma el magnífico piloto, y recordando las condiciones atmosféricas de la región norteña, voló allá, y aterrizó felizmente en Bagaces, en la cuna del General Guardia, cuando ya las sombras lo envolvían y golpeaban su aparato con los martillos de la muerte.

Costarricenses, ese un símbolo! Abrid vuestro ojo interno y comprenderéis que allá en Guanacaste está nuestra salvación. Sí, queridos compatriotas, Guanacaste, si le dais carretoras, si le ponéis dinero barato y a largos plazos, como decía en sus mensajes el ex-Presidente González Flores, os dará todo el arroz de vuestro consumo; los frijoles que necesitáis; el maíz que demanda la necesidad del pueblo; las maderas para las construcciones; la carne, la leche, el queso que, como el de «Las Trancas», abastecerá el mercado de nuestras poblaciones, y hasta el oro para respaldar un buen sistema monetario... Núñez, ese piloto de la EDAC, ha sido un vidente!

Colaboración.—Intereses Nacionales

Una doble felicitación al Director General de Telégrafos

y una respetuosa y sincera insinuación, para una mejor y más eficiente organización en los servicios radiotelegráficos y telegráficos de la región de Guatuso y Los Chiles.

Upala, 10 agosto de 1936.

Señor don Rafael Angel Gutiérrez, Director General de Radios, Telégrafos y Teléfonos. San José.

Estimado coterráneo:

He leído tu importante reportaje en nuestro vocero «El Guanacaste» de 23 de julio próximo pasado, y aprovecho esta ocasión para enviarte una sentida y doble felicitación como libreriano que soy, cuna vuestra también; la primera, por tu elección merecida a esa alte posición con que nos honras a todos los guanacastecos y en especial a los de la Ciudad Blanca; y la segunda, por tu basta iniciativa en el desempeño de tu cargo, que pone de relieve tu competencia e idoneidad indiscutibles en las secciones que diriges.

Como yo llevo 3 años de habitar en esta apartada y remota región del Cantón de Grecia de la Provincia de Alajuela, conozco en detalle y por convicción propia las necesidades que se sufren para tener una comunicación eficiente los caseríos lejanos e importantes con esta localidad cabecera del distrito. Digo convicción propia, porque como Secretario que soy de la Alcaldía de este lugar, me consta el retraso que sufre la administración de Justicia por falta de una estación radiotelegráfica en San Rafael de Guatuso, donde existe Agente Principal de Policía, y con

mucha frecuencia se cometen infracciones que a veces requieren la inmediata intervención judicial, pero quedan en el silencio por falta de aviso consecutivo.

San Rafael de Guatuso dista de esta localidad 5 o 6 días de navegación en bote, bajando, en aguas de río Zapote, atravesando parte del lago de Nicaragua y después remontando río Frio. De Los Chiles, a donde existe oficina radiotelegráfica, dista San Rafael de Guatuso 3 días de navegación subiendo en aguas de este mismo río.

Es de imperiosa necesidad la instalación de una oficina de radio en San Rafael de Guatuso, máxime, tomando en cuenta que el Agente Principal de Policía barreco allá de subalternos presupuestados: policías, guardas etc., u otro medio de auxilio. Además, funciona en aquel caserío una escuela mixta, cuyo maestro haría buen uso del radio, ya que la única comunicación terrestre es pésima, y el posta difícilmente hace 3 viajes al mes, para salir a Tilarán, no para venir a Upala, para donde no existe posta ni comunicación terrestre, solo la fluvial de 6 días que antes dejo detallada.

San Rafael de Guatuso, es un caserío importante situado en el vértice Sur del triángulo que forman y tiene por base Los Chiles al Noreste y Upala al Noroeste. Por San Rafael pasa el arreo general de ganado que sale del cantón de

La electrificación de la Provincia es el problema básico que se le presenta a los guanacastecos,

para hacer realidad el progreso efectivo, y realidad tangible lo que será en el futuro nuestra querida Guanacaste. Múltiples corrientes de vida, trabajo y acción en todas partes, en el Norte y el Sur, en el Este y en el Oeste... y se habrá convertido a la Provincia en el "Primer Paraíso de la Tierra", como lo dijo don Víctor Lorz. Así nos expresa el señor Gobernador don Salvador Villar M., en una rapidísima entrevista.

En uno de los bien ventilados, espaciosos y cómodos cuartos del Hotel Rex, tuvimos una grata conversación con el señor Gobernador de la Provincia, Prof. don Salvador Villar M. Sin darle tiempo para pensar, a boca de jarro, le preguntamos:

Entre las inquietudes palpitantes de la provincia norteña, cual de ellas, a su juicio, es la más saliente, la más decisiva en el desenvolvimiento del progreso del Guanacaste?

«Me dispara Ud. señor periodista, a quema ropa. Pero, si sé decirle, que la electrificación del Guanacaste, es el problema básico; medular y saliente, que se le presenta hoy a todos los guanacastecos, para hacer realidad, el progreso efectivo, la civilización viviente y la realidad tangible de lo que será en el futuro nuestra simpática provincia.

Figúrese Ud. los molinos para beneficiar arroz, harina, etc. que se instalarán; aserraderos innumerables, se verían en todo el jirón chorotega; teatros de cine parlante, en todos los lugares cabeceras de cantón; refrigeradoras para conservar las carnes y los mariscos; sistemas de riegos en verano para que todo el tiempo haya cultivos de arroz, maíz, frijoles, papas, etc.; grandes beneficios de café en toda la zona montañosa movidos por fuerza eléctrica; trapiches hidráulicos para fabricar el dulce; grandes instalaciones para fabricar azúcar; molinos de maíz para industrializar todos los productos del maíz, maicena etc...

En fin, múltiples corrientes de vida, acción, movimiento, trabajo y actividad en todas partes, gracias a la electricidad. Antes de la electricidad, el progreso del mundo, venía muy lento, pero después la civilización camina a pasos de gigante. Los caminos, que

Tilarán y el que entra de Nicaragua por Los Chiles y llega a las plazas del interior por Florencia. Los dueños de partidas que forzosamente pernoctan en San Rafael harían un importante uso del radio; y hacia San Rafael de Guatuso viene la línea férrea que proyecta la United Fruit para explotar la producción bananera en la región de río Frio. Larga historia podría hacerte de ese lugar.

Conviene pues, conozcas estos detalles y necesidades que se sufren aquí y agréguese esa oficina más de instalación en San Rafael de Guatuso a tus proyectos en perspectiva, que relativamente es de tanta importancia como las dos que reflejas en tu reportaje, y será seguramente de la absoluta aprobación del Gobierno.

Como transitoria, te sugiero la idea de enviar un experto a reparar y dejar garantizados los motores del radio de aquí y el de Los Chiles que a menudo nos dejan incommunicados porque se paralizan de un momento a otro, y tiene el radiografista que desmon-

son tan largos en Guanacaste, serán devorados con vertiginosidad asombrosa por las locomotoras eléctricas y el turismo será intensificado a nuestras costas, porque habrá agua potable, porque habrá luz eléctrica, habrá facilidad de viajar y habrá radios, cine parlante, etc., y se habrá convertido a la provincia en «el primer paraíso de la tierra».

Y como se financia una obra de esa magnitud? La historia nos enseña, muchas experiencias y por eso, yo creo, que lo prudente y ponderado es contratar con una Compañía, sea A. X. Z., para que nos haga la obra. El Gobierno, que se comprometa a devolver, durante los primeros cinco años, un porcentaje, científicamente calculado, a dicha sociedad. Este porcentaje debe salir, de impuestos de los artículos que salen de Puntarenas para Guanacaste y de Guanacaste para Puntarenas. De tal modo, que todos, contribuiremos así, a la electrificación del Guanacaste. Hoy, esto parece un sueño, pero tarde o temprano, esta obra será realidad y entonces, con todas las rentas, que dará la electrificación haremos nuestros ferrocarriles, nuestros puertos de altura y nuestros mejoramientos por la cultura en un sentido superior hasta el hoy adquirido.

«Todas estas aspiraciones supremas quedan en manos de nuestra representación nacional, de los hombres progresistas del terruño, contando como contamos, con la probada buena voluntad y comprensión valiosa del señor Presidente de la República y su digno gabinete».

El señor Gobernador, nos ha hablado, de otros importantísimos asuntos que se relacionan, con el progreso efectivo de la provincia, que luego daremos a conocer a nuestros lectores.

El motor de la oficina de radio de aquí el 3 de julio anterior fué traído compuesto de San Carlos, y el 6 del presente también regresaba con él de componerlo el radiografista; es decir, está expuesto o sujeto a una composición cada mes.

Si todos los radiotelegrafistas fueran a la vez mecánicos y dispusieran en estos apartados lugares del material necesario y herramientas indispensables, el mal se remediaría inmediatamente sin costo alguno; pero con estos empleados sucede lo mismo que con los chauffeurs, que vulgarmente llamamos de rueda, que descompuesto el motor del camión, los pasajeros quedan en el camino mientras llega el técnico.

Juventud, las obras de progreso reclaman sus energías! Afectísimo amigo,

OSCAR RUIZ

REPORTAJES

Gotas de acíbar

Lo de España.

Es curioso cómo puedan cegarse tantas personas de las que escriben por la prensa, sobre las cosas de España. Los domina una pasión partidarista y sobre todo el miedo que les infunde el comunismo y el socialismo y entonces cierran los ojos, y condenan, condenan... sin lógica, sin espíritu de justicia, sin querer separar la paja del grano. Queremos echarle la culpa al Presidente Azaña de la destrucción en España, de la sangre que los rebeldes con los moros están haciendo correr a borbotones en la península, es demostrar una pasión ciega. En buena lid, en justa electoral, el frente republicano ganó las elecciones en España, y a ello se debe, no a una guerra sangrienta y destructora, que el Gobierno viniera a las manos del Presidente Azaña, con una mayoría abrumadora, así como el Presidente Cortés llegó al Gobierno de Costa Rica. Puede decirse que apenas inaugurado aquel Gobierno, los opositores, los derrotados, se dieron a la tarea de ponerle toda clase de tropiezos al nuevo gobernante, hasta llegar a la conspiración y a la revuelta armada.

Para esto no les ha importado que los moros vayan a la tierra cristiana, y aún se dice que Italia y Alemania han contribuido a encender la mecha incendiaria de la consumación destructora de la patria. Para ver las cosas de otro modo, no les importa a los juristas y los que se llaman sostenedores del derecho, el empeño de todos los medios para destruir al Gobierno, que el pueblo español quiso darse.

¿No tiene el pueblo de aquella grande nación, derecho a elegir su mandatario? ¿Esa es la democracia que algunos Juristas predicán? ¿No son las elecciones la forma escogida para saber la opinión y querer de un pueblo? Si el pueblo español en un frente popular unido por inmensa mayoría, escogió al actual Gobierno Español, por qué no conformarse con esa determinación y esperar la hora para la revancha, pero en lisa legal y constitucional?

Pero hay más todavía, se quiere endiosar la traición, se le dedican cantos a Franco, se le llama General glorioso, él, que servía al actual gobierno y fué enviado a pacificar la

Regresa el Sr. Gobernador

Después de pasar una temporada de descanso, en San José, regresa al señor Gobernador de la Provincia, con nuevos entusiasmos de lucha y de acción en bien del Guanacaste. Son nuestros deseos, en este su regreso, que vaya bien y que tenga acierto en el desempeño de sus funciones para felicidad de la tierra de Guardia y Esquivel.

revuelta con las armas de la República? Digan: no fué una traición la de Franco, sean francos de verdad? Es que han de sostener que no hubo traición en Pelico Tinoco contra el Gobierno que servía como Ministro de la Guerra? Habrán de decir que no existe traición en Somoza, contra el Gobierno de su pariente Sacasa? No la hubo en Gómez cuando se alzó con el poder contra el Gobierno del General Castro? ¡Y para qué citar más casos! Son, fueron y serán: traidores que dieron y dan al mundo un pésimo ejemplo del cual han de huir los costarricenses, como se le teme a una peste, por el peligro del contagio. ¿Cuáles son los costarricenses que desearán ver constituirse la traición en su patria? Merecerán la execración de todas las generaciones. Y lo malo en nuestra tierra para los hombres de principios, es malo en toda otra tierra del mundo. Seamos ante todo justicieros.

La Ley de Licores.

Aún todavía no volvemos del susto que nos ha dado el Congreso. Regresar a la libertad de la venta de licores! Eso sería retroceder demasiado. Si nuestro pueblo es inclinado a la borrachera, por desgracia, como se pretende hacerle facilidades para que se embriague y haga locuras. Basta saber que la causa de casi todo homicidio y lesiones y aún de robos y estafas está en el guaro. ¿Qué a pesar de las leyes que restringen las bebidas alcohólicas no se beben? Es natural, no se ganó a Zamora en una hora. ¿Qué esas prohibiciones se burlian? Pues a evitarlo hasta donde sea posible con sólo vigilar la tolerancia de las autoridades. Es cierto que no se consigue la regeneración de viejos empedernidos en la dipsomanía, pero eso no quiere decir que no se aparten en mucho, por lo menos, del vicio, las generaciones nuevas, los muchachos que se levantan para ser los hombres del mañana. Nunca hemos visto con buenos ojos, y al contrario lo consideramos como un error, el haber hecho de la venta del aguardiente, una venta nacional al punto de ser la tercera del Estado. Eso se lo ponemos al debe de Don Juanito Mora. Así como también tenemos que cobrarle al Lic. González Víquez, haber hecho del maldito licor, una renta municipal. El Estado no debe ser fabricante, es decir, propagador del vicio y al mismo tiempo perseguidor del mismo. Es un contrasentido. Podría declararse el monopolio del Estado y darlo en arriendo con la intervención suya, con el control necesario, si es que no podemos llegar al estado seco. Pero que se quite esa brasa de sus manos.

Pasa a la 5.ª página

Vibraciones de los Pueblos

De Cañas

Nuestro Agente, don Sixto Porras, nos dice, que los hogares de Cañas, en su mayoría, están atravesando, por la crisis del paludismo.

El agricultor don Eliseo Salguera, por una casualidad se hirió con arma de fuego en una pierna e ingresó al Hospital.

El termómetro me está marcando 39 1/2 grados. Estamos pasando una crisis en casi todos los hogares, porque el paludismo nos tiene caídos en proporción al número de componentes de cada hogar. El hospital está lleno.

—En horas de la tarde del 22 de agosto pasado, ingresó al hospital, mutilada una pierna, a consecuencia de un disparo, el agricultor don Eliseo Salguera quien andaba en cacería. Su hijo consiguió con las autoridades respectivas, el traslado, de su padre a San José. La empresa EDAC, del aviador Carrillo, condujo al baleado a San José, siendo acompañado por el competente médico del pueblo, señor Alvarez.

Sin más por ahora, atento amigo,

SIXTO PORRAS

Guanacastecos

Su Hotel de confianza en Puntarenas es

LA RIVIERA

Frente al mar.

☪ 3.50 Diarios

100 varas al Oeste de los BAÑOS.

Tierras Morenas

Por falta de suero Butantan, falleció en Tierras Morenas don José Mora, a consecuencia de mordedura de serpiente. Grito no de guanacastecos, sino de pobladores de la Meseta Central radicados en Tierras Morenas de Tilarán, que corren la misma suerte de todo el Guanacaste.

Con profunda pena contemplamos el ovido que hacen los llamados a vigilar por las más imprescindibles necesidades de los moradores de este confin, que pareciera encontrarse ausente, en el corazón de sus mismos representantes.

Hace pocos días hubo de fallecer un humilde agricultor, José Mora, a consecuencia de mordedura de víbora, pues a pesar de haber hecho gestiones ante Salubridad Pública para que nos enviara una pequeña existencia de suero butantan, siquiera para los casos más fortuitos, pues mientras se va a Cañas o Tilarán, que son las poblaciones más cercanas, ya el paciente ha muerto.

Tratándose de que los habitantes, en su mayoría son gentes del interior, valdría la pena que no nos echaran en olvido, como ha estado sucediendo desde hace más de un siglo a todo el Guanacaste.

MARCIAL ROJAS E.

Tierras Morenas, 30 Agosto 1936.

Asma de cualquier origen, se cura con

Curasma Astor

TOME CERVEZA

Reketén

Y SIÉNTASE BIEN

¡NICOYANOS!

Uds. son los únicos en el Guanacaste

TOMANDO

Cerveza fría refrigerada - Riquísimos Frescos

Mantequilla - Queso - Leche - Legumbres - Vinos

Todo Ricamente Refrigerado

con una Magnífica y Maravillosa

REFRIGERADORA ELECTROLUX

...Adentro Nicoyanos!!! - Cantina Gambrinus

Trino Sanchun

Notas personales

—En el Hospital San Juan de Dios se encuentra nuestro buen amigo don Leovigildo Acuña, a quien le deseamos su pronto restablecimiento.

—Procedente de Santa Cruz tuvimos el gusto de saludar en esta capital a la distinguida Sta. Ernestina Acuña. Grata permanencia le deseamos.

Estimables visitantes.

—Hemos tenido el gusto de saludar a don Clodomiro Valdelomar y a su apreciable señora doña Anita Baldioceda de Valdelomar, procedentes de Liberia. ¡Les deseamos feliz estadia en esta capital.

Enferma distinguida.

En la Clínica Bíblica de esta capital, guarda cama la distinguida señora doña María de Viales. La noticia nos ha causado honda impresión por el aprecio y estima que la «Casa de Guanacaste» siente por tan respetable señora. Sinceramente hacemos votos por su pronta mejoría.

Viajeros.

—Al descender del avión tuvimos el gusto de estrechar la mano de nuestro particular amigo don Bejos Héctor quien llegó el jueves 17 del corriente, procedente de Santa Cruz.

Una grata permanencia en la capital deseamos al estimado visitante.

—El diputado don Aristides Baltodano guarda cama debido a un accidente sufrido

el martes 15 del corriente durante la celebración del partido de foot-ball de los veteranos.

Según dictamen médico, el amigo Baltodano tendrá que guardar cama durante 10 días. Hacemos votos por su pronta mejoría.

ESTABLECIMIENTO COMERCIAL DE

RIGOBERTO ELIZONDO

SANTA CRUZ, GUANACASTE

Ofrece al público santacruceño mercaderías de primera clase a los precios más bajos.

SIEMPRE A SUS ÓRDENES

Nuestro pesar.

—La muerte del Dr. Jiménez Flores ha producido naturalmente hondo pesar en nuestra sociedad, porque se trataba de un hombre joven, médico que adquirió su enfermedad en el cumplimiento de su deber y vinculado a una familia muy digna de estimación. A su viuda, a sus deudos, muy particularmente al Lic. Carlos Ma. Jiménez, queremos significarle nuestro sentido pésame.

las víctimas de Somosa y la Guardia Nacional, a quien le pusieron en frente las armas de la nación para obligarla a decir donde se encontraba el General Chamorro quien sabe con qué fines y desde entonces enfermó hasta la tumba.

—Por último vayan nuestras muestras de condolencia a doña Rafaela Zúñiga v. de Salazar e hijos y a los Presb. Mariano y Ricardo Zúñiga por la muerte de una hermana suya.

De Bagaces

Correa.—Se nos informa de la noble villa (hoy ciudad) de Bagaces lo siguiente:

1º. Que los caminos de aquella localidad están intransitables, tanto los públicos como los privados, que no hay Junta Itineraria, por que la que figura actualmente fué nombrada desde hace tres años y cesó en sus funciones según la ley, dos años después de haber sido nombrada.

No se hacen detalles para el arreglo de esos caminos y ni se exige a los vecinos a la limpia de los suyos y cuando algunos vecinos, como los que tienen sus parcelas al norte de la hacienda Miravales, quieren componer su camino, Mr. Wilson, se opone por que parte de aquel camino está situado en propiedad de dicho Sr. y que con ese motivo urge que el Gobierno expropie a Wilson de la faja que ocupa dicho camino en sus terrenos.

Que la nueva Municipalidad ni pincha ni corta, y que desde Mayo que entró en funciones hasta la fecha no ha remitido a la Inspección de Municipalidades ni una de sus actas; que los fondos que existían cuando esta tomó posesión de su cargo ya se han agotado sin saberse exactamente en que se han invertido.

El camino público de Bagaces a Berbedero desde que don Chico Mayorga le hizo una pequeña composición el Gobierno no ha vuelto a ocuparse de él, y si no fuera que una empresa de camiones de Liberia le dá algunas pi-

caditas en los veranos para que puedan pasar sus carros, ya no habría por donde transitar.

Ojalá que «La Casa de Guanacaste» se interese con el Gobierno para mejorar la situación de este Cantón, pues de lo contrario pronto viviremos entre una montaña.

Ojalá que el Licenciado Cortés tome nota de estas irregularidades denunciadas por vecinos honorables de la ciudad de Bagaces y procure que sean corregidas.

**

La ciudad de Cañas está siendo azotada por el paludismo.

Iniciada una contribución pública para realizar la construcción de un tanque filtro en la cañería de la localidad

Cañería.—El jefe de sanidad de este cantón ha iniciado una contribución pública que ya alcanza a la respetable suma de 800 colones con el fin de ofrecerla al supremo gobierno de la República como colaboración del vecindario para llevar pronto a realización el proyecto de construcción de un tanque filtro en la cañería que abastece de agua potable esta ciudad.

Además de la suma indicada, ha obtenido el expresado funcionario el concurso de los dueños de carretas quienes darán su contribución en trabajo de sus bueyes en acarreo de sus materiales que sean necesarios para la construcción de dicho tanque. Todo depende de que la secretaria de salubridad o en una palabra el gobierno, prohija esta iniciativa. Así es de deseable.

Paludismo.—Una epidemia de paludismo está flagelando implacablemente este vecindario. Es enorme el número de personas atacadas y muchas de ellas han ingresado a los hospitales del interior. La clase proletaria es la que está sufriendo la peor parte de esta infección palúdica y es por ello que debiera la Secretaría respectiva tomar medidas más efectivas para combatirla. Se trata del pueblo pobre, carente en absoluto de medios económicos para adquirir la quinina y demás específicos antipalúdicos. Sabemos que el médico oficial atiende a todos estos enfermos pobres, pero no puede hacer más que recetar. Las medicinas o las supe el Gobierno o sea la Secretaría de Salubridad, o las dá la Junta de Caridad. Pero sabemos que las gestiones realizadas por el actual agente sanitario de este lugar, señor Humberto Ruiz en el sentido de que se le envíe urgentemente quinina para combatir el paludismo no han dado resultado. La Junta de Caridad tampoco cuenta con los recursos económicos que esta campaña demanda. Será pues, ineludiblemente el Gobierno el que tenga que solventar la situación y ojalá ello se haga sin tardanza, pues a medida que el invierno se recrudece se intensifica el flagelo palúdico.

Pasa a la 6.ª página

PARA TOSES Y CATARROS

Pulmonal Astor

Juvenal Vega Rosales

Ingeniero Topógrafo Incorporado

Se hace cargo de toda clase de medidas, deslindes, peritajes, estudios de caminos; preliminares de obras hidráulicas y de todo lo concerniente a su ramo.

San José, C. R.

Ap. 1249

Zapatería

EL GLOBO

50 varas al Oeste del Mercado

Los precios más bajos del país.

Página Literaria

El Fantasma de la sabana

Para Margarita Fernández Robles.

1.—El recuerdo.

Recuerdas...? Quizá ya olvidaste los versos que recitábamos juntos aquella hermosa tarde de enero cuando contemplábamos, en los llanos de Porozal, el vuelo sedoso de las garzas. Yo tengo muy presente que mientras recogíamos las blancas florecillas que parecían ocultarse entre el mastrantal de la llanura, tú, pensativa y suspirante, me ibas contando de cosas íntimas que yo he guardado como bouquet de violetas en el cofrecillo de mi alma.

Tú montabas el «Celaje», el caballo más hermoso de la hacienda, y... en tu boca diminuta que es una aurora de esperanzas se dibujaba el celaje de tus labios rojos.

Lejos, hacia los corrales, se oía el grito de los sabaneros arreando una «punta» de ganado.

2.—Sangre española.

Agradécote el elogio que haces de mi tierra. Sabes muy bien, que ese Departamento está regado con sangre heroica: almogataces lanzados de sus desiertos con el alfanje como símbolo llegaron, vencedores en cien batallas, hasta los dominios del rey Rodrigo. Sometida la España los alarifes de Alhakem, de Abderramán y de Alhamar levantaron la Giraldá, la Alhambra y todos los encajes de piedra que se admiran bajo el sol de Andalucía. Y la sangre morisca mezclada con la arrogancia ibérica llegó en el oleaje de la conquista, hacia la cálida tierra guanacasteca.

Allí el estero y el llano, el toro y el potro hicieron que el conquistador envainara su espada y se convirtiera en sabanero. Por eso... en el alma de las mulatas de mi provincia vibra la gracia chispera de las sevillanas, el donaire de las majas cordobesas y el sublime encanto de la sandunga gitana.

3.—Los sabaneros..., la fierra.

En diciembre, cuando el viento corre como un pillete por el ancho llano, comienza «la fierra» en las haciendas guanacastecas. Días de trabajo roto en los rodeos y en los corrales, pero también días de fiestas, de alegría en el corazón, en que hasta el llano mismo parece que tamborilea al paso atronador de las caballerías.

El año pasado, en «Catalina», pude asistir a esta fiesta inolvidable del valor y de la gracia. Dirás que en este elogio voy poniendo mucho adjetivo, mucha flor del jardín espiritual empujado quizá por el cariño a la tierra natal. No! Es que yo ví a Asisclo Sequiera manejarse sobre el caballo, a pesar de sus ochenta años, como no lo hubiera hecho un mozo de buena edad; yo ví a Justo López hacer filigranas con el lazo; yo ví cómo Antolín Ordóñez, el famoso amansador, iba haciendo rayas y rayas sobre la corteza de un árbol para anotar, en contabilidad primitiva, los miles de becerros que salían marcados con el jeroglífico de la hacienda.

Trabajo rudo, de disputa caballeresca en que la muerte asoma por las cornamentas de los toros, pero allí no se le teme porque el sabanero tiene siempre, como perfume del alma, la copla y la sonrisa en los labios.

4.—La leyenda.

¡Ah! Pero se me olvidaba que he venido hasta tu ventana para contarte una leyenda, un poema llanero que ahora se desdobra en mi memoria como un pañuelillo de seda. Escucha: en aquel año los sabaneros de «El Zapotal», sitio de la hacienda «La Palma», terminaban sin novedad alguna los trabajos de la «fierra». Quedaban, ciertamente, algunas reses «mostronas» por el «tieso» de «Las Palomas», pero lo interesante era cazar el «Escorpión», un toro salvaje de las bajuras de Madrigal. La hacienda contaba, en aquel entonces con los servicios de Ramón Luna, muchacho bagaceño de alma bravía como la llanura misma, dispuesto siempre a jugarle la vida amansando potros o toreando en los corrales; por sus conocimientos en las bregas con los «cimarrones» el caporal tenía esperanzas en que de esta vez, «El Escorpión» caería en los lazos de sus sabaneros.

Fresca y plácida la mañana; trinos de «chichiltotes» y «güirigüires» en la arboleda; en los «tiesos» los toros mugían en disputa del harem llanero cuando el chapateo de las caballerías en las lagunas anunció que los «campistas» de «El Zapotal» buscaban a «El Escorpión» por las bajuras de «Madrigal».

Anduvieron por los rodeos, por los «tiesos»... por las mangas de sabana, pero... ¡inútil!

Dos bodas gemelas celebradas el 30 de Agosto último

Deseos

(Juan Ignacio le dice a Margarita.)

I
Quisiera ser el colibrí que vuela desde la selva umbría al prado ameno para libar la miel, en tus jardines, de las flores que tiemblan en tu seno.

Quisiera ser el cisne que navega sobre las ondas cálidas del lago para sentir tus diáfanas caricias sobre mi cuello en amoroso halago.

Quisiera ser aquella abeja de oro que se revuelca en cada flor que toca para dejar el polen fecundante en el purpúreo cáliz de tu boca.

Quisiera ser nocturna mariposa para saciar mis fervidos antojos: acariciar auzad todo tu cuerpo y quemarme en la lumbre de tus ojos.

Quisiera ser todo eso y mucho más: vivir contigo bajo el mismo techo; no separarte del caliente nido que para tí en mi corazón has hecho!

(Deseos ya cumplidos) GUSTAVO DUARTE

Hora Fugaz

(Sergio le dice a Bella)

II

Es la hora del amor, la hora propicia en que los astros del zafir distante con profusión derraman la caricia de su luz como polen fecundante; como divina leche engendradora de miriadas de mundos que gravitan en torno de esa fuerza creadora del caos, donde sus gérmenes palpitán.

Es la hora del amor; la hora fecunda en que bajo la tierra que florece por la acción de la luz que la circunda todo germen de vida se estremece; y se pueblan los cielos insondables de mil constelaciones que derraman tesoros de armonías inefables cuando dos seres con ardor se aman.

Esta es la hora fugaz que nunca vuelve; esta es la hora que se hunde en lontananza, aparece una vez y se disuelve como el humo sutil de una esperanza.

(Esta hora ya se esfumó) GUSTAVO DUARTE

Composiciones que dedico, en su orden, a las dos parejas: Juan Ignacio Torres y Margarita Mekbel; Sergio Alvarado h. y Bella Salazar.

Las Juntas 1.º de Setiembre de 1936.

Para los dientes de sus niños
Polvos DENTALUZ

el cimarrón no parecía... Reunieron para deliberar; Gervasio Ruiz, con la pierna sobre el copete del caballo, estaba en uso de la palabra cuando allá en la lejanía, hacia las lomas de «Las Ruedas» se oyó el largo clarinazo de «El Escorpión».

Resueltos, con el repique del entusiasmo en el corazón, los sabaneros se encaminaron hacia el citado lugar. Ramón Luna espoleando a su caballo en los ijares exclamó: con lo que dé el caballo y estas varas de sogas tendré para jugar bastante con «El Escorpión».

La cabeza levantada, atento a la distribución que ordenaba el mandador, el terrible astado estudió en un momento su situación y, abandonando el hato, emprendió la huida precisamente por el lado donde Ramón Luna, lazo en mano y en carrera loca intentaba cerrarle el paso o lanzarlo en plena sabana pero fue imposible: «El Escorpión» había ganado el bosque.

Luna no detuvo su caballo, al contrario, lo espoleó más tratando de atropellar al «cimarrón» en la maleza. Los gritos y el estruendo de aquella carrera diabólica parecía un ábrego desatado en la espesura del bosque.

Por trillos y caminos los

demás «Campistas» se dispersaron tratando de salirles de ocasión en algún claro de sabana pero... cesaron los gritos de Luna y... el estruendo de la carrera perdióse en la lejanía...!

El sol se reclinaba lentamente en su inmenso canapé rojo cuando, tristes y pensativos, llegaron a El «Zapotal» cinco sabaneros: faltaba Ramón Luna. El mandador explicó que se le había buscado afanosamente... Pasó la noche y al día siguiente reanudaron la búsqueda pero fué en vano: ni rastros de Ramón Luna.

La trágica noticia corrió por todas partes pero a la tercera aurora un explorador llevó la nueva del hallazgo a la hacienda: cerca de un arroyo, en la selva enmarañada, estaban los cadáveres del infatigable sabanero y de su caballo; y allí mismo, amarrado de los cuernos y enredado en la maleza y en la soga, traspasado y mugiente, estaba el toro cimarrón de los llanos de «Madrigal».

El cuerpo de Luna presentaba una terrible cornada desde la ingle hasta el estómago; y en el pecho del cuadrúpedo el cuerno se había hundido hasta destruirle el corazón.

Antonio Mairena, el saba-

NERVIOSIDAD, INSOMNIO
se curan con
KOLATONA

A la Bandera de Costa Rica

15 - Setiembre - 1936

De Esperanza Alfaro de Romero

¡Símbolo patrio de mi Tierra amada! retazo de los cielos desprendido, sangre vertida por la paz ansiada, hoy en timbre de gloria convertido!...

Tú flameas triunfante, imaculada, dando ejemplo de honor y de civismo; del soldado, del maestro y de la amada, representas la gloria, el heroísmo.

Del soldado que bravo te defiende; del maestro que te ama y dignifica; de la madre que en tí su amor enciende en la paz, que es el bien de Costa Rica.

Esa paz es el blanco de los cielos; esa paz es lo azul de nuestros mares; y es todo tu color paz y consuelo en el rojo fogón de los hogares.

Que siempre tus colores como hermanos se abrazen con amor y regocijo; y que seas de Dios en los arcanos el altar del amor y el sacrificio.

San José, Setiembre 1936.

...y firmó su sentencia de muerte!!!

El Licenciado don Luis Castro Saborío, Magistrado de la Corte Suprema de Justicia y Catedrático de la Universidad. Con toda estima.

Por FRANKLIN BONILLA CHAVARRIA

Envuelto en la noche de su ignorancia, él había ido así, rodando de sombra en sombra, hasta caer en el antro. Y hoy, desde el abismo, encerrado por las cuatro paredes de la celda carcelaria, húmeda y triste, evocaba su vida, sus veinte años de vagabundaje coronados por un crimen. La meditación y el encierro acababan de hacerle hombre. El telón de la existencia descorrido de un solo tirón, presentábase, en un golpe terriblemente teatral, el amenazador escenario en cuyo centro, actor rebelde y sangriento, veíase él mismo en lucha desigual y aplastadora debatiéndose frente a frente del dolor, garra implacable y cruel prendida en sus ijares para siempre.

Y en medio de las cuatro paredes húmedas y tristes de la celda carcelaria, el pobre muchacho «ignorante» y «sabi», entró en reflexiones amargas, tan amargas como la misma realidad siniestra de la celda sobre su cabeza. Y entonces se consideró un vencido.

Lleno de audacia, joven y fuerte, desarrollándose había en un medio ambiente poco propicio para orientar caracteres, hacia eso que han dado en llamarse la bondad y el amor; ¡Amor! Pero, que, ¿Pudo sentirlo alguna vez hacia el hermano caído, hacia el anciano endeble, hacia el niño sin apoyo, hacia la mujer compañera? El pobre muchacho vagabundo había vivido en la inconsciencia. No; ni amor, ni odio. Y si mató en la noche, si alzó en la sombra el puñal asesino, fué llevado por un impulso ciego, arrastrado por oscuras fuerzas atávicas o adquiridas, pero sin que la pasión obrara. Mató. Eso era todo. Mató en pandilla, realizando una especie de crimen colectivo. Invitado un día por profesionales del crimen, hombres hechos, ya viejos a su lado, le pareció que una negativa implicaba una renuncia

Pasa a la 5.ª página

Héctor Esquivel

PUNTARENAS

Comerciante en Ferretería

Se hace cargo del recibo y despacho de las mercaderías que los comerciantes del Guanacaste le envíen en consignación para ser despachada a San José, o de San José para Guanacaste y también para su venta.

en las noches de claridad lunar, cuando hasta el viento parece que se esconde entre el zarzal de las lagunas, los hatajos corren espantados y los toros, mugiendo y a trote, buscan el amparo de los corrales. Es el fantasma de la sabana, es la sombra fugitiva de Ramón Luna que pasa por los sitios entre el misterio de la muerte y la realidad de la vida; es el ánimo del sabanero que siempre anduvo con la canción en los labios, que junto a la llanura dió el primer sollozo y a ella misma ofreció sus mortales despojos como para que escucharan la elegía eterna los pajarrillos.

En un médano, cerca de la hacienda, fué enterrado Ramón Luna. Por eso en el verano,

RUMA BENHARIS

Puntarenas, julio de 1936.

Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

(Casa fundada en 1912)

Servicio de correos a todos los puertos del Golfo, con transporte de pasajeros y carga, los días y horas que señala nuestro itinerario. Viajes especiales en lanchas rápidas y confortables. Muelles, bodegas y Agentes en todos los puertos de nuestro servicio.

Transporte de ganado de todas clases. Facilidades a nuestros clientes para la compra y venta de productos del país, mediante una comisión muy módica. Oficina en San José para facilitar todas las operaciones comerciales.

El Administrador,
Manuel Burgos

Dr. JOSE M^a ORTIZ CESPEDES

Médico Cirujano

ESPECIALISTA:

Oídos - Ojos - Nariz - Garganta

HORAS: 10.30 a. m. a 12 m. y 2.30 a 5 p. m.

TELÉFONO No. 2121

50 varas al Este del Banco Internacional

Dr. J. AURELIO ORTIZ CESPEDES

Dentista Americano

MASTER DE LA UNIVERSIDAD DE NORTHWESTERN

ESPECIALISTA:

En infecciones DEL ANTRÓ, LA BOCA y CIRUJÍA

MAXILO-FACIAL, RAYOS X.

TELÉFONO No. 2121

DAVID NAJA T.

APARTADO 18 - PUNTARENAS

Compro:

Cueros de Lagartos, Verdes, Salados y Pieles de Venados.

PAGO EL MEJOR PRECIO

Pida informes.

Nuestros Problemas

Hay un asunto, en el tapete de la resolución, que afecta la vida guanacasteca: sus límites con Puntarenas

Hace algún tiempo ya, que en mi carácter de Regidor Municipal de este cantón, expuse con detalles en el cuerpo a que pertenecí, cuál era nuestra situación e hice moción, que fue aprobada, para elevar un oficio al señor Ministro del Ramo, para que por medio de la Dirección de Obras Públicas se llevara a efecto la demarcación legal de estos límites, la cual se publicó en extracto de una de los rotativos capitalinos, sin que a la presente fecha no sepa quién firma estas líneas, qué entidad o persona alguna haya tomado cartas en este asunto.

Me llama la atención y me llena de desconcierto esta actitud, especialmente en cuanto atañe a los guanacastecos, que dados como son a los escarceos y a la publicidad, no hayan tomado bandera para defender su propio suelo, antes que desvaneciese en ciertas cuestiones, hasta cierto punto cursus y de poco o ningún beneficio para esta provincia.

El camino al suelo natal se prueba resolviendo sus problemas; procurando su engrandecimiento; combatiendo en buena lid en defensa de sus intereses.

Nicoya es tomada en cuenta solamente cuando viene la política por su rendimiento de votación, pero pasada ésta... si te ví no me acuerdo... es amargo decir estas cosas, pero hay que decir con todo el énfasis con que se dicen las verdades, cualesquiera que sean las consecuencias.

La Provincia de Puntarenas ha venido al correr de muchos años ejerciendo, no sé si con derecho o sin él, dominio pleno en casi las tres cuartas partes de la península de Nicoya; por el norte llegan hasta Pavones que se levanta casi en el propio San Pablo; por el Este, arriba de Cangel, en todo el litoral del Golfo, dando vuelta al Sur y para ir a morir en el Oeste la desembocadura del Río de Oro, haciendo uso de lo que indica una línea inconclusa existente que saliendo al Sur de Cangel va a morir, paralela al Golfo, a la Bahía de Ballena, y tomando ad libitum toda la porción de Coyote, Juan de León, Jabillo etc. Yo no pretendo arrebatar

a nadie lo que en derecho y justicia le corresponda, pero tampoco me avergo a que se nos quite lo que pertenece a este suelo, con abuso de nuestra pasividad y de nuestra falta de iniciativa. Antes de hablar de estas cosas consulté planos, busqué leyes y fui personalmente a aquellos lugares, y no pude hallar una causa fundamental para la existencia de esta situación embarazosa y menguadora de nuestros derechos. Es por lo que se exita al señor Ministro para que se pronuncie en este negocio, para que diga que hay de buena y qué hay de malo y para que si estamos en la buena tesis, se nos haga justicia, pero que no se nos tenga en abandono y en desprecio porque aquellos son puntarenenses y nosotros somos guanacastecos.

Tres éticas reclaman este desideratum: la moral, la jurídica y la geográfica. Es la hora en que la juventud guanacasteca debe hacerse sentir para mantener la integridad guanacasteca.

Nicoya, 8 de setiembre 1936

R. FERNANDEZ
Regidor Municipal de Nicoya

NOTA.—A la valiosa colaboración del señor Fernández, se le da publicidad, haciendo caso omiso de las apreciaciones que hace con respecto a que «nadie ha tomado cartas en el asunto». Baste decir, que «La Casa de Guanacaste», desde su fundación viene estudiando, científicamente, este serio problema, que tenemos con nuestra hermana comarca de Puntarenas. Se han hecho estudios muy detenidos, bien documentados y se tiene planteado ya el problema. La solución de ese negocio, tiene que hacerse por un proceso lento, ponderado, juicioso y de justo entendimiento entre los dos pueblos hermanos. En cuanto a la moción del señor Fernández, aprobada ya, en la Municipalidad de Nicoya, le advierto, que «La Casa Guanacaste», creó, que en nuestra península no hay demarcación que hacer, por parte de Ingenieros ni del Gobierno, pues la Naturaleza, los tiene trazados desde que el mundo es mundo.

M. CANALES.

REPORTAJE

Los agricultores guanacastecos nunca tienen cosechas productivas,

por el judaico acaparamiento que hacen de casi todas las cosechas, los acaparadores chinos y nacionales. Es necesario que se cure este mal, estableciendo los créditos rurales.

Es de urgente necesidad crear el servicio postal, entre Santa Cruz y Río Seco. Dice don Pedro Ruiz, a uno de nuestros redactores.

—Había muchas cosechas de maíz? Le preguntamos al distinguido amigo. Sonríe don Pedro, dejando entrever sus dientes cubiertos por el precioso metal amarillo, y nos dice con la franqueza que caracteriza a la generalidad de los guanacastecos.

—Amigo, para los agricultores del Guanacaste nunca hay cosechas productivas.

—Sorprensidos nosotros por tan categórica respuesta, le dijimos: nos extraña mucho esa afirmación pues cuando el invierno es bueno, por lo general, la tierra es agradecida y premia el esfuerzo del agricultor con abundante cosecha.

—Sí, señor, nos contesta el señor Ruiz. Usted dice ver-

dad y yo también digo verdad. Lo voy a explicar por qué: Ud. sabe que nuestra provincia está invadida por la raza amarilla; pues bien, voy a exponerle a grandes rasgos como actúan los señores chinos con el pueblo guanacasteco; estos señores son en su totalidad comerciantes, ellos monopolizan todo el comercio de la provincia, donde resulta que cuando un hijo del país quiere establecerse, lo boicotean con la competencia, inteligentemente desde luego, porque desgraciadamente nuestro campesino es muy engreído: llega al establecimiento de un chino, éste le rebaja en el precio de la mercadería, pero en cambio le roba en la medida o en la pesa y como Ud. verá dos onzas que le roben a cada ciento en una libra le sale mejor que vender el artículo en su legítimo valor, pero el campesino sale contento y agradecido del chinito generoso que le rebajó en el precio, pero que no tuvo escrúpulos de robarle unas migajas del alimento de su extenuada familia. De ahí el fracaso del comerciante criollo, porque éste raras veces usa el procedimiento chino. Esto con respecto al comercio.

Con los agricultores ocurre algo peor, si se quiere. Como en nuestra provincia no hay un organismo donde el pequeño agricultor, que no tiene medios económicos para recoger sus cosechas, pueda obtener un pequeño crédito sin perjuicio de entregar su cosecha por un trato leonino, qué tiene que hacer? Se va a donde un chino o nacional a que le dé dinero para recoger el producto de su esfuerzo garantizando el crédito con la cosecha, pero la respuesta del acaparador es que si le vende a él la cosecha le da el dinero, si no, no le concede lo que le solicita. El agricultor le pone precio racional a su producto y el chino con el pensamiento puesto en su futura ganancia le ofrece los siguientes precios: \$7.00 por el qq. de arroz de 180 libras; \$8.00 por la carretada de maíz; \$7.00 por el qq. de frijoles, con una salvedad, que el agricultor tiene que poner el producto en el estableci-

miento del chino, y como el pequeño agricultor no tiene otro palo en que «horcarse» acepta cariacontecido la propuesta judaica.

—De ahí, mi querido amigo, continúa diciéndonos nuestro ameno interlocutor, lo que le decía antes: que para el agricultor guanacasteco nunca hay cosechas productivas, porque el chino es el aprovechado del sudor y el esfuerzo del pequeño agricultor. El chino es un serio problema para la provincia del Guanacaste y que el gobierno debiera de tomar ya sus medidas como las está tomando con los polacos aquí en la capital. El chino, con muy raras excepciones, nos da sal para un jote, para muestra un botón: en la provincia hay no menos de doscientos establecimientos de chinos y solamente dos anunciantes chinos veo en «El Guanacaste» no obstante que el anuncio es beneficioso para las casas anunciadoras, lo barato que ustedes cobran por insertarlos y lo que es más interesante para ellos, apoyarlos a Uds. decididamente para que no muera el periódico y puedan Uds. inclinar la balanza del Gobierno hacia aquellas regiones ubérrimas que están esperando las vías de comunicación para el desarrollo de la agricultura, viniendo por consecuencia abundancia de trabajo y por ende mayor comercio, que es lo que a ellos les interesaría.

Quiero que digan en su importante periódico, ahora que es un guanacasteco el Director General de Telégrafos y que conoce muy bien las necesidades de aquellos pueblos, que es de urgente necesidad crear un servicio postal de Santa Cruz a Río Seco, pues este es un caserío importante y creo necesario este servicio, ya que en otros lugares menos importantes existe servicio postal. Y se despidió de nosotros el amigo Ruiz a quien le agradecemos sus interesantes declaraciones.

Para Dispepsias, Úlceras y toda afección del estómago e intestinos, TOME

Elixir Estomacal Astor

Anúnciese en «El Guanacaste»

Dr. Mariano Salazar B.

DESPACHA:

en el CONSULTORIO MEDICO, contiguo al nuevo edificio de la Imprenta Nacional.

TELÉFONOS: HABITACIÓN, 2211 - OFICINA, 3700

HORAS: 10 a 12 a. m. y 2 a 4 p. m.

JOYERIA Y RELOJERIA SUIZA

A. CHAPATTE

ROJAS HNOS. SUCS.

Teléfono 4051 - Apartado 1407

Para la reparación de sus alhajas y relojes esta Casa. La más acreditada del país.



Juan Chen Li Panadería, Zapatería, Abarrotos y Géneros

Siempre a las órdenes del público liberiano en cualquiera de los artículos antes mencionados

LIBERIA -- GUANACASTE

Intereses generales

La ley proteccionista del arroz no debe derogarse

Ya hemos oído las opiniones en pro y en contra de este tópico que indubablemente ha interesado a unos y otros. Se trata del arroz; artículo éste, señalado como pocos entre los de primera necesidad. Se alega que el precio alcanzado en los últimos días es exagerado y, que se debe al acaparamiento del artículo: a lo reducido de la última cosecha.

No creemos tanto en lo primero, pero lo segundo sí es posible, y se asegura con datos bien claros. Es decir, no cabe la menor duda; la cosecha del año pasado fue mala. Pero es esta una razón de peso? Hay justicia en agregar un gravamen más sobre la pérdida que sufrió el agricultor, que recogiendo mala cosecha, ya tuvo daño en sus entradas, pensando ahora en quitar la protección que se ha dado al arroz? No.

Las cosechas varían como todo, pero no así el trabajo y costo de laboreo, que por lo general es el mismo. Si ahora venimos a quitar esta ley que ha servido de verdadero estímulo a los agricultores en Guanacaste, de tajo hemos anulado la industria del arroz, que si se piensa en que una buena cosecha puede dar un precio racional, y que todo tiene alternativas, bien pronto tendrá la compensación el pueblo consumidor, compen-

sación que le puede llegar con enormes ventajas, porque el precio puede descender hasta quince céntimos libra y aun más.

Debe pensarse en los años malos que anteriormente ha sufrido el agricultor con el arroz. Hace tres o cuatro años, el precio de este cereal no dió siquiera los gastos. Cada agricultor, y cada comprador, se llevaron tremenda pérdida. Así podemos señalar malos negocios en que una sola persona perdió más de ochenta mil colones. Cuál fué el precio regular? Diez colones y menos por quintal.

Todos estos artículos tienen estas alternativas. Algunos hasta se duplican en su valor y no se hace tanta bulla; y son de primera necesidad.

Algo que sí convendría, sobre todo en productos guanacastecos, es en hacer toda clase de facilidades para el transporte de esos mismos productos a la Capital. A nuestro juicio debe pensarse en abaratar los fletes marítimos y de ferrocarril a fin de que lleguen, con menos gravámenes a la plaza consumidora.

Limpie sus dientes con

PASTA DENTIFRICA

MARUJA

Dr. R. A. Grillo

Médico, Cirujano y Obstétrico Alemán

Teléfonos:
Oficina 3141
Residencia 3862

Oficina contigua a la Farmacia Grillo

Despacho:
9.30 a.m. a 12 m.
3 p.m. a 5 p.m.

Botica Acevedo

Gran surtido de Drogas - Despacho esmerado de Recetas Laboratorio de Análisis Clínicos.

Lic. Luis Acevedo Jiménez, Propietario. Santa Cruz, Guanacaste

Jesús Cedeño Marín

Ofrece a los guanacastecos un surtido completo de artículos de jarca como alforjas, jaquimas, gruperas, manilas diferentes tamaños, etc., etc.

Artículos de cuero, riendas, cabezadas, fajas cintura y para yugos, palanias, cubiertas de cuchillos, caites, etc.

Todo en las Mejores Condiciones de Precio Mercado Central de San José - Frente al "Gremio"

CAMPO AJENO

Si las mujeres han empuñado los fusiles no ha sido por compulsamiento alguno, sino por un mero desborde de santo patriotismo, en defensa de la segunda República española.

Don Marcelino Canales, Director de El GUANACASTE, S. M.

Desde que no escribo en este periódico que apenas hará dos semanas, me hierve la gana, me consume el deseo de decirle a cierto caballero que, prevalecido de la libertad que concede su condición de Director de la hoja, no pierde oportunidad ni ocasión de darme rienda suelta a todo su favor, en las columnas de la misma, a la impetuosa cavernaria de su espíritu reaccionario.

Dijo nuestro don Chico que tal suceso estaba demostrando lo desgraciado de la causa del Gobierno, sin comprender nuestro amigo que si las mujeres han empuñado los fusiles no ha sido por compulsamiento alguno, sino por un mero desborde de santo patriotismo, porque han querido defender las conquistas legítimas de la segunda República, las cuales le habían sido negadas antes y quieren arrebárselas ahora.

rompa relaciones con aquel Gobierno, cuyos representantes no podrán ser otra cosa que agentes propagandistas de las doctrinas que hemos repudiado por nocivas. En primer lugar el letrado don Francisco desconoce, o finge desconocer, — que para el caso es igualmente grave — que el partido comunista es el partido más pequeño de España, cuyo aserto se lo compruebo con documentos fehacientes, yo que soy el más humilde costarricense.

Por otro lado don Chico ha hecho muy buena digestión con la leyenda aquella del «Rey Caballero», del «Rey que emigró, antes que ver a su patria ensangrentada», nada de eso, querido don Francisco; tenemos a la vista abundante lectura que habla claramente del proceso de la última República española arrancando desde el último mentís que el pueblo español dió a su Rey en las votaciones de 1931.

“La Casa de Guanacaste” está de luto

“La Casa de Guanacaste” está de duelo, por la desaparición del distinguido consocio, don Francisco Leal ú. ap.

Ha muerto don Francisco Leal ú. ap., nuestro socio, nuestro activo compañero de labores, nuestro amigo y nuestro soldado en esta cruzada pro Guanacaste.

Fué siempre un amigo y fué siempre un hombre. Hace más de 40 años dejó su lugar Natal, el pintoresco Tempate. Era un adolescente, cuando se vino para la Capital.

su esfuerzo y su constancia, abrirse campo, hacerse maestro de escuela, ejercer el magisterio, desempeñar algunos puestos delicados en la administración pública y formar un hogar digno de todo encomio, con la simpática dama doña Mercedes Cortín de Leal. De este matrimonio tuvo varios hijos, que hoy son hombres y señoritas modelos, dentro del hogar, como fuera de él.

Gotas de acíbar

Viene de la 1.ª página

El Hospital de San Juan de Dios.

Hemos leído con la atención que nos merece todo lo concerniente a esa importante institución. El Dr. Saenz, da la razón que tuvo para dimitir la confianza que la Junta respectiva puso en sus manos.

reputación de nadie, pero se empeña en remediar los males que indica. Llevar una contabilidad en forma es algo elemental. El orden en todo es siempre recomendable.

Esperamos que el Licenciado Echandi, como el Licenciado González Víquez, hombres peritos y probos, oigan las indicaciones del Dr. Saenz, para que una vez más, nuestro hospital tenga que ser acreedores de sus buenos y desinteresados servicios. Ojalá.

JUAN CATALÁN

HOTEL REX CUARTOS HIGIENICOS ALQUILER DE BESTIAS PARA EXCURSIONES AUTO CAMIONETA BUICK

samente reducido. Por último don Francisco escribe: «nosotros como descendientes de España tenemos derecho a juzgar y reprobar los actos de sus hombres de Estado...»

un pedazo de tierra cultivada. España era la única, entre las naciones civilizadas, que no había podido llevar a cabo esta conquista.

Don Francisco como todos los de su grupo nos hablan de comunismo. Pero este es un viejo truco ya muy conocido: a toda idea un poco avanzada le dan estos derrotistas el nombre de comunista.

Reumatismo, Gota, etc. PIPERONAL

Resfriados? Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

... y firmó su sentencia de muerte!!!

Viene de la 3.ª página

al valor y fué al acto delictuoso como quien va a una fiesta. El golpe preparado era audaz y peligroso. Se trataba de uno de esos asaltos llevados a cabo en plena noche y en plena pampa, contra una de esas Haciendas defendidas por servidores fieles.

fueron arrasadas sin que la compasión brillara un sólo instante en los brazos nervudos e implacables. Hubo lucha porque los habitantes resistieron el ataque, y en el peligro pudo verse, erguida y brava la figura del muchacho vagabundo que asistía al acto delictuoso como quien acude a una fiesta.

Continuara.

Suaves Sabrosos de Tabacos importados exclusivamente. EMU CIGARETTES. muchos paquetes traen cupones con los que puede obtener un precioso Naipe Inglés

LA SASTRERIA de RAMON CUADRA C. LA UNICA EN EL PAIS QUE REPRESENTA LA PRIMERA AUTORIDAD EN ESTILOS PARA CABALLEROS.

Para estar seguro de curar su Reumatismo y toda clase de Dolores Musculares "Linimento Krup Zúñiga" El verdadero antireumático

Aerovías Nacionales Empresa Román Macaya. ¿Qué diferencia: volar tranquilamente observando el paisaje, en vez de ir pendiente del motor! Con dos motores no hay temores

HOTEL CENTRAL

SANTA CRUZ, GUANACASTE

Servicio Esmerado

Buena Alimentación

Cuartos Higiénicos

Atendido personalmente por su propietaria
Clementina Arias

Vibraciones de los Pueblos

Viene de la 2.ª página

Luctuosa.—En grave estado de salud se trasladó el martes ocho de los corrientes a la ciudad de Puntarenas el estimable vecino don Juan J. Espinosa López. Iba el señor López en busca de salud, pero con tan mala suerte que ayer diez de los corrientes falleció en la citada ciudad. Este fallecimiento, ha conmovido a este vecindario por ser el señor Espinosa jefe de numerosa familia y ciudadano ejemplar.

Al consignar esta nota de duelo queremos testimoniar a su viuda e hijos nuestra sincera condolencia.

CORRESPONSAL

Cañas, 11 de 1936

EL MEJOR PURGANTE

Magnesia Líquida **L. U. Z.**

De Ortega

El 30 de agosto Ortega se vio iluminada una cuarta vez en el año y era que ese día la fragua espiritual de los maestros aireaba una vez más sobre el fogón de los ideales de Ortega, haciendo surgir la llama blanca de la paz, esa paz que debe cernirse sobre los pueblos como una bendición al progreso. Día memorable ese, en que las masas de dos pueblos se congregaron bajo el ala de un ideal que los arranca hacia el azul para darles más amplios dominios. Se celebró una cuarta asamblea popular aquí, la que fue aperturada por el señor director de la escuela y en la que participaron activamente la señorita Antonia Angulo, señora Luisa Barraute, Cesáreo Serrano Batres, Leonidas Cascante y donde los hábiles artistas del bolillo, don Evangelio y Teófilo Cascante y Joaquín Ruiz, demostraron una vez más, que saben dar buena música al público que también sabe gustar de ella. El joven bolsoneño, Ernesto Fonseca Brenes dijo en la asamblea estas palabras: Señores:

El decaimiento de elevados ideales y el relajamiento de la moral que se observa en algunos elementos de las generaciones nuevas tienden a

acentuar la convicción general de que la civilización actual se dirige inevitablemente hacia una aniquilación total.

El orden social de la humanidad del siglo va acercándose a un punto en donde habrá de sufrir una prueba decisiva y de los hombres depende lo que habrá de ser en los años próximos. Las actuales disociaciones y alteraciones de paz en los pueblos y naciones obscurecen el porvenir.

El maestro José Angel Briceno Matarrita y sus compañeros se proponen lavar nuestros pueblos de prejuicios dañados y cultivar en nuestros corazones sentimientos que correspondan a una moral superior.

La lucha en que ellos se empeñan es bastante dura porque no dejan de hallar obstáculos que vencer. Luchan y poco a poco van venciendo. Trabajan ellos por hacer a nuestros pueblos modelo de pueblos: hacen patria cuando elaboran por nuestro porvenir.

Tengo mucha fe en estas generosas empresas; la de ayer, la de hoy, la de mañana, reudirán excelentes frutos dentro del orden y la disciplina. Pienso que no están sembrando en tierra estéril, que la semilla, evolucionando, dará frutos un día.

Y ahora tengo seguridad en decir a Uds. que para alcanzar la renovación social y moral de nuestros pueblos, se hace necesaria la colaboración conjunta de los mismos.

La suerte de ellos está cabalmente en nuestras manos y si consentimos que sigan viviendo como antes, estarán amenazados por la retrogresión y muy lejos de hacer suyas las conquistas de la actual civilización. Precisamente estas últimas son las que el señor Briceno Matarrita desea para nosotros y por eso

Por qué no prueba LA OSTEOPATIA?

Si Ud. ya está descorazonado de drogas e inyecciones para su enfermedad crónica, vaya a San José y sométase a los tratamientos Osteopáticos, cuyos resultados en dispepsias, cardiopatías, enfermedades del hígado, cabeza, accidentes, etc. son siempre positivos.

Dr. Alejandro Vargas Araya
MEDICO OSTEOPATA
Oficina 125 vs. al Norte de la Botica Oriental

ZAPATERIA LA GEISHA

De JACINTO TIFFER

Variado surtido de calzado

Últimos estilos

Especialidad en medidas

Frente Librería TREJOS

la actitud suya y la de sus compañeros es digna de elogio.

Yo reconozco el empeño que ellos han puesto al servicio del progreso en estas localidades.

No podré negarme a sentir como ellos ni a actuar porque mayor es el deber nuestro como bolsoneños. Por eso quiero ofrecerles mi cooperación en todo momento que me sea posible, ella será de escaso valor, sí, pero la ofrezco con toda voluntad y hasta con regocijo, ya que se trata de dar renombre a la tierra nuestra». A estas palabras dió contestación el señor director con estos conceptos expresados con entusiasmo llameante:

Señores: «Aparte del reconocimiento cabal que el joven Fonseca Brenes ha logrado hacer de los propósitos en que se inspiran estas asambleas, de las frases elogiosas y prometedoras con que se yergue su bondad para honrarme, hallo uno de mis objetivos, cual es el de que en esta sala se despliegue el pensamiento de ustedes y que el ejercicio de ese don maravilloso del hombre sea para estructurar la grandeza de estos pueblos orientales de Santa Cruz: Ortega y Bolsón, Bolsón y Ortega. Confianza y más confianza. Es de confianza el ambiente que yo quiero formarles para propiciar con las

mejores virtudes y cualidades de una unidad social, la realización de toda aspiración colectiva.

Personas poco informadas no se explican hacia donde van de la mano estos pueblos por el nuevo rumbo que han tomado. Contéstémosles: nuestro impulso es hacia lo alto, buscamos un ascenso para escribir nuevas modalidades, para alcanzar progresos de que antes distábamos mucho y sobre todo para no asfixiarnos con los vapores nefastos de las pasiones viles.

¿Críticos en la calle, o allá encastillados en su indiferencia? Tened sabido que lo que ellos desean es amordazar vuestro espíritu.

Tenéis clubs de lectura para buscar en ellos información e ilustración; y estas asambleas para que viva el arte y el pensamiento. Ahora es una apreciación del señor Fonseca Brenes referida a lo que aquí hacemos, después será una iniciativa lo que oigamos, una pequeña conferencia; la protesta contra un acto inoble de alguien que es mal ejem-

Si Ud. quiere un cutis sin arrugas use

POLVOS MARUJA

CASA DE HUESPEDES

DE

Petronila Gutiérrez

50 vs. al O. de la Escuela "Porfirio Brenes"

Se reciben pensionistas, especialmente guanacastecos

PRECIOS MODICOS

NUEVOS LABORATORIOS BADILLA & ZELEDON

Dr. en Medicina: J. C. BADILLA - Dr. en Farmacia: J. ANTONIO ZELEDON

Especialidades farmacéuticas mejoradas

Marca registrada de nuestros preparados



Jarabes Medicinales de:

Hipofosfitos Compuestos - Rábano Yodado
Yoduro de Hierro - Yodo Técnico

Vinos Medicinales de:

Carne con Hierro y Quina - Quina Ferruginosa
Quina Simple - Zorzaparrilla

Aceite de Bacalao de Noruega
(La mejor calidad)

Hepatosal

Sal compuesta, reguladora de las funciones Hepáticas

Embrocación

al Salicilato de Metilo

Nuevos Laboratorios

BADILLA & ZELEDON

Imprenta Alsina - Juan Arias

Garage Alfaro

Teléfonos: 3128 y 3355

Ocupe una vez y seguirá siendo nuestro cliente

CARROS MODELO 1935

TARIFA A LA VISTA DEL PASAJERO

El preferido por la gente bien

HOTEL LIBERIA

SERVICIO COMPLETO Y ESMERADO

PARA TURISTAS Y PASAJEROS.

ATENDIDO PERSONALMENTE POR SU PROPIETARIA

Sofia A. v. de Guillén

LIBERIA

COSTA RICA

pló o perjudica a la sociedad. De todo brote magnifico aquí cuidaremos, cultivaremos.

No nos convenen de sus capacidades aquellos displicentes que no salen de su yo y creen que los hombres no pueden ir juntos a ninguna parte.

Valen poco aquellos que en sus años de vida no tienen creaciones que señalar, el hombre debe ser creador, es misión suya superior; asimismo la de aproximarse a sus semejantes y a aproximarse entre sí. La vida de las plantas y animales tiene su medio; la atmósfera; las obras del hombre también necesitan de medio y él debe ser: la sociedad.

No creáis en el hombre que no da, en el que se niega a los demás, en el enfatuado; tampoco en el higuero obtencioso de follaje abundoso, pero improductivo. Tengo mayor aprecio al jocote cimarrón, al jobo y al nance silvestre, de pobre apariencia, que sin ser sembrados en la plaza del pueblo, cubren el suelo con sus frutos agradables, apetecidos por la fauna, allá en la selva.

También participaron en esta fiesta y en forma muy lucida, el profesor de música en la escuela de Filadelfia, señor don Juan Bautista Fonseca y don Noé Argüello, persona muy culta, de origen nicaraguense.

JAVEDO

Ortega, 5 de Setiembre de 1936

Luctuosa en Puntarenas.

El ocho de setiembre, falleció en esta ciudad, después de una larga dolencia, la señora doña Clarisa Aragón viuda de Mc. Adam. Esta familia,

goza en el puerto de generales simpáticas, por lo cual, ha sido hondamente sentida la triste desaparición. El Guanacaste, interpretando el sentir de los puntarenenses, envía a los familiares y dolientes de la extinta señora Aragón, el más sentido pésame.

Las lombrices se matan con
ACEITE ASTOR

Cumplidas gracias.

Liberia, 28 de Agosto - 1936.

Señor Director de «El Guanacaste».

San José.

Estimado señor:

Por haber sido gentil nuestro periódico, para dar cabida en días pasados a dos artículos míos, no quería abusar de esa gentileza brindada tan espontáneamente, pero es el caso que vamos a dar una mala nota, ya que se trata de una obra de gran importancia como es la electrificación de nuestro Cantón y deseo hacer público nuestro testimonio de gratitud en primer lugar al Ingeniero don Fernando Róyo y en segundo a nuestro diputado don Matías Sobrado que está poniendo manifiesto interés en hacer progresar a nuestro pueblo.

Le agradecería mucho señor Director, me le diera cabida a esa nota, ya que añade directamente al bien de nuestra Liberia.

Quedándole muy agradecido de su fineza, queda de Ud. atentamente.

MANUEL LARIOS.

Mastique

“CHICLETS ADAMS”

Guarde las Cajetillas y obtendrá grandes premios

SANTIAGO PALACIOS Suc.,

Agentes Exclusivos.

¡AVISO IMPORTANTE!

Para que su construcción sea buena y económica visite el taller de

ERNESTO CENTENO MORALES

Especialista en Cemento Armado-Muebles, Puertas y Ventanas

125 varas al Oeste de La Fortuna - Soledad

Cleto Bonilla G.

Pasante de Abogado

47 años de práctica.

Acepta toda clase de juicios y agencia revistas nacionales y extranjeras.

Santa Cruz Guanacaste, Costa Rica

ENTA
La fundadora de la aviación comercial en Costa Rica

Nicaragua
Costa Rica
Panama

Rivas y Managua los Martes
Puerto Armuelles y David los Domingos

Nicaragua
Costa Rica
Panama